

TEACS: Revista Científica “Teorías, Enfoques y aplicaciones en las Ciencias Sociales”

Publicación Semestral. ISSN versión impresa: 1856-9773 - ISSN versión digital: 2610-7910

Depósito Legal: PP200902LA3228 - Depósito Legal para versión digital: PPI200902LA3239

Año: 2019. Julio- Diciembre

EDITORIAL***Sobre la Moderación***

La moderación, término al que Abbagnano (1961) en su diccionario de filosofía, refiere a otro, si se quiere más amplio y es al de sabiduría: “.... Disciplina general de las cosas humanas,...o la virtud que determina lo que es bueno o malo para el hombre”.

La prudencia, considerada por los antiguos filósofos griegos, entre ellos destaca Aristóteles, sinónimo de sabiduría, entendida esta no como el saber sobre todo, diríamos como lo profano y lo divino, y que en nuestro tiempo sería dominar a profundidad el saber sobre la ciencia, la filosofía, el arte o la tecnología. En este caso, la sabiduría es, (en principio y es lo que merece ser rescatado del contexto de la antigüedad), la puesta en práctica de esta virtud, en este presente tan diverso como complejo, tan avanzado y a la vez tan vulnerable.

Como seres racionales estamos comprometidos a regir nuestro comportamiento por esta virtud de la moderación o la prudencia, la cual nos da luces para distinguir lo que corresponde hacer, no tanto porque así lo prescribe la norma jurídica o religiosa (moral heterónoma), sino porque es la propia razón la que dictamina como debemos actuar, sencillamente porque es lo bueno para el ser humano como individuo y como ser social.

Moderar el discurso no significa no decir la verdad, es decirla con argumentos que inciten a la contra argumentación y así permitir el dialogo. Moderar las acciones, no supone permanecer pasivos, indiferentes ante atropellos o violaciones, es ejercer la protesta ante esos casos de manera firme y contundente sin necesidad de apelar a la violencia.

Ante la pandemia que recién nos ha tomado por sorpresa y que en mayor o menor grado a todos atemoriza por la velocidad del virus para contagiar a tantos y en todas partes del mundo, cuanta importancia recobra la necesidad de hacernos interpelar por esta virtud por parte de todos: gobernantes, funcionarios públicos, personal sanitario, periodistas y todos los ciudadanos que por el uso de las redes sociales intercambiamos cantidad de información.

El presente clama por moderación: la sociedad global esta ante lo novedoso, pero también inesperado y amenazante, razones estas con peso suficiente para no causar más inquietud, para no convertir el miedo en pánico, la preocupación en angustia infinita. Suficiente dolor, miedo e inquietud causado por un agente externo, el COVID 19.

Es tiempo de apelar a nuestra conciencia, ella habla si le dejamos hablar: que nos interpele en relación a la práctica constante de la moderación porque la razón y el espíritu, que nos configuran y nos afirman como seres superiores en la naturaleza, son como especie de guía de nuestras actuaciones para que estas apunten hacia el bien y den en el blanco.

Haydee María Vásquez Pereira.*Licenciada en Educación de la Universidad de los Andes (ULA)**Magister en Educación*

*Profesora de las asignaturas: Historia Económica y social contemporánea en el Decanato de Ciencias Económicas y Empresariales (DCEE) de la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA)
Ética, política y economía en el DCEE.*

Antropología filosófica. En el Decanato de Artes y Humanidades de la UCL.

Ética y política en el diplomado de gobernabilidad y gerencia política de la Universidad Católica Andrés Bello.

TEACS: Scientific Journal “Theories, Approaches and Applications in the Social Sciences”

Semester Publication. ISSN printed version: 1856-9773 - ISSN digital version: 2610-7910

Legal Deposit: PP200902LA3228 - Legal Deposit for digital version: PPI200902LA3239

Year: 2019. July-December

EDITORIAL

About Moderation

Moderation, a term to which Abbagnano (1961) in his dictionary of philosophy, refers to another, if you wish, broader and is that of wisdom: ".... General discipline of human things, ... or the virtue that determines what is good or bad for man.

Prudence, considered by the ancient Greek philosophers, among them Aristotle stands out, synonymous with wisdom, understood this not as knowing about everything, we would say as profane and divine, and that in our time it would be to dominate knowledge about science in depth , philosophy, art or technology. In this case, wisdom is, (in principle and is what deserves to be rescued from the context of antiquity), the implementation of this virtue, in this present as diverse as complex, so advanced and at the same time so vulnerable.

As rational beings we are committed to govern our behavior by this virtue of moderation or prudence, which gives us the light to distinguish what should be done, not so much because that is what the legal or religious norm (heteronomous moral) prescribes, but because it is reason itself dictates how we should act, simply because it is good for the human being as an individual and as a social being.

Moderating the discourse does not mean not telling the truth, that is, saying it with arguments that incite counter-argumentation and also allow dialogue. Moderating actions does not mean remaining passive, indifferent to abuses or violations, it is to protest against these cases firmly and forcefully without the need to appeal to violence.

In the face of the pandemic that has just taken us by surprise and that to a greater or lesser degree frightens everyone by the speed of the virus to infect so many and in all parts of the world, how important is the need to ask ourselves for this virtue on the part of all: rulers, public officials, health personnel, journalists and all citizens who, through the use of social networks, exchange lots of information.

The present is crying out for moderation: global society is facing the novel, but also unexpected and threatening, these reasons are strong enough not to cause more concern, not to turn fear into panic, worry into infinite anguish. Enough pain, fear, and restlessness caused by an external agent, COVID 19.

It is time to appeal to our conscience, it speaks if we let it speak: that it challenges us in relation to the constant practice of moderation because reason and spirit, which configure and affirm us as superior beings in nature, are as species guide our actions so that they are aimed at good and hit the target.

Haydee María Vásquez Pereira.

Bachelor of Education ULA

Master in Education

Professor of the subjects: Contemporary Economic and Social History at the Dean of Economic and Business Sciences (DCEE) of the Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado (UCLA)

Ethics, politics and economics at the DCEE.

Philosophical Anthropology. At the UCL Dean of Arts and Humanities.

Ethics and politics in the diploma of governability and political management of the Universidad Católica Andrés Bello.